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Viva L’italia PerchÉ…

L’amministrazione comunale augura

Buona Pasqua
a tutti i cittadini e le cittadine 

di Berlingo e Berlinghetto
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VIVA L’ITALIA PERCHÉ…
Il Consiglio comunale, nella partecipata seduta 
del 17 marzo 2011, ha approvato una proposta di 
deliberazione per il 150° anniversario dell ’Unità 
d’Italia. Riportiamo di seguito gli interventi dei 
consiglieri, momento di alta coscienza civile e 
di condivisione dei valori fondanti della nostra 
Nazione.

Dario Ciapetti, sindaco: “Viva 
l’Italia perché è una nazione libera 
e democratica. Viva l’Italia perché 
i nostri padri hanno dato il sangue 
per renderla libera e democratica. 
Viva l’Italia perché noi, qui ed ora, 
possiamo fare qualcosa di buono 

per mantenerla libera e democratica. Viva l’Italia 
perché è unita e nello stesso tempo è il Paese dei 
mille Comuni e dei mille campanili. Viva l’Italia per 
questo Consiglio comunale, che rappresenta i citta-
dini onesti e operosi ed è segno concreto di speranza, 
nel mare di fango e inconcludenza in cui ci troviamo. 
Viva l’Italia perché noi, con tante azioni concrete e 
di buon senso, possiamo dare ai nostri figli un Paese 
migliore. Viva l’Italia per questi ragazzi, che sono il 
presente e il futuro del nostro Paese. Viva l’Italia per 
i suoi tanti eroi quotidiani, che in famiglia, nel lavoro, 
nel volontariato e nelle istituzioni fanno grande que-
sto Paese. Viva l’Italia perché l’Italia siamo noi, e non 
possiamo far finta che sia diversamente”.

Carlo Gandossi, vice sindaco: “Viva 
l’Italia perché è il Paese più bello del 
mondo. Da sempre è faro di cultura, 
arte e scienza per l’umanità intera. 
La nostra bandiera, il tricolore, ben 
descrive le sue bellezze: il verde delle 
pianure e delle valli operose, il bianco 

candido delle cime maestose, il rosso del sangue degli 
eroi che hanno donato la propria vita per avere una 
sola patria, unita, dalle Alpi alla Sicilia, ma anche 
quello di tante altre persone che con il lavoro hanno 
fatto crescere e resa ancora più unica questa nostra 
Italia. Viva l’Italia perché qui vivo con la mia famiglia, 
in questo territorio, in questa comunità”.

Annamaria Dessole, assessore: “Viva 
l’Italia perché è il mio Paese: è la terra 

che nasconde le mie radici e custodisce un ricco e pre-
zioso patrimonio: artistico, culturale, etico–religioso 
e paesaggistico di ineguagliabile valore e bellezza, 
che molti ci invidiano. Per questa Italia nutro un 
amore profondo, che cresce man mano che ci vivo 
e la percorro e vado fiera della sua storia gloriosa. 
Qui hanno avuto i natali uomini di alto ingegno, che 
hanno immortalato ovunque il suo nome e uomini 
forti e coraggiosi che hanno lottato strenuamente 
per renderla libera ed unita. Questa “Italia tutta inte-
ra”, cantata così da De Gregori e tanto ammirata da 
molti popoli, è l’Italia vera, la cui ricchezza penso sia 
proprio nella pluralità delle sue espressioni, nell’in-
tegrazione dei suoi molteplici stili e nella diversità 
dei suoi paesaggi, che le conferiscono un aspetto di 
una unicità sorprendente. Così com’è l’Italia merita 
l’apprezzamento e la stima di tutti gli italiani perché 
ha sempre dimostrato di essere una forza viva con 
grandi risorse. E la sua gente, anche nelle difficoltà 
più scabrose e nei momenti più critici del passato, ha 
saputo attivare energie impensabili capaci di: rinasci-
ta, sviluppo e crescita con una volontà ferrea e piena 
di speranza. Per questo difendere il nostro bel Paese 
è un dovere per ciascuno di noi: un dovere che deve 
scaturire da un vero sentimento di appartenenza e di 
orgoglio nazionale”.

Sebastiano Fichera, assessore: “Amo 
l’Italia perché ci sono nato per caso 
ed è stata una gran fortuna. Amo 
l’Italia perché in Sicilia mi sento a 
casa, in Lombardia mi sento a casa, 
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in Campania mi sento a casa, in Toscana mi sento 
a casa. Amo l’Italia perché Garibaldi, grande eroe, 
era italiano. Amo l’Italia perché Falcone e Borsellino 
erano italiani. Amo l’Italia perché i carabinieri sono 
italiani. Amo l’Italia perché non merita che molta 
gente non l’ami. Amo l’Italia perché i tre colori che 
la rappresentano: verde, bianco e rosso, la esprimono 
al meglio. Amo l’Italia unita, perché c’è chi la vuole 
dividere e io non ci sto. Amo l’Italia perché quando 
vado per il mondo mi sento orgoglioso di appartene-
re a questo Paese meraviglioso. Amo l’Italia perché 
la storia dell’Italia è la mia storia. Amo l’Italia e mi 
piace cantare “O sole mio” come “O mia bella ma-
dunina”. Amo l’Italia perché a Roma, a Palermo, a 
Torino, a Venezia e a Napoli mi sento al centro del 
mondo. Amo l’Italia perché le donne italiane sono 
le più belle del mondo e sanno difendere la loro 
dignità. Amo l’Italia perché questa terra incantevole 
è ammirata da tutti e chi la visita o vi si stabilisce 
non vuole più andarsene. Amo l’Italia e mi impegno 
perché si possa diventare veri italiani. Amo l’Italia: un 
paese con molti problemi, che possiamo risolvere solo 
restando uniti. Amo l’Italia perché le Alpi e l’Etna 
sono montagne stupende. Amo l’Italia anche se chi 
mi rappresenta nelle istituzioni a volte me la fa odiare. 
Amo l’Italia perché il teatro greco di Siracusa, il pa-
lazzo dei Normanni a Palermo, la reggia di Caserta, 
il Colosseo di Roma, il Ponte Vecchio di Firenze, 
il palazzo ducale di Mantova, il duomo di Milano, 
piazza San Marco di Venezia, il lago di Garda e solo 
per nominarne alcuni in quale altra parte del mondo 
potrei trovarli? Amo l’Italia pur constatando che gli 

italiani dovrebbero vergognarsi di non valorizzarla 
adeguatamente. Amo l’Italia perché ciò che ci lega è 
molto più di ciò che ci divide. Amo l’Italia e vorrei 
meritarmi di essere italiano”.

Cristina Bellini, assessore: “Viva 
l’Italia perché dobbiamo essere or-
gogliosi di essere parte della bellezza 
di questo paese che ha dato i natali ai 
grandi protagonisti delle arti e del-
le scienze, che lo hanno reso unico 
donando all’umanità intera un così 
immenso patrimonio. Viva l’Italia 

perché dobbiamo saper guardare al futuro con fi-
ducia, avendo ad esempio coloro che hanno lottato 
con passione per giungere all’unità d’Italia, conquista 
irrinunciabile, proclamata unica e indivisibile con la 
nascita della Repubblica”.
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Federico Zotti, consiglie-
re: “Viva l’Italia perché 
sono fiero di portare nel 
cuore la nostra bandiera, il 
Tricolore; in questo giorno 
di festa è doveroso ricor-
dare che l’Unità d’Italia è figlia del 

sacrificio e del sangue dei nostri avi. L’Unità d’Italia 
ci raggruppa tutti in una Nazione ricca di storia e 
tradizioni nel rispetto dei valori che il passato ci ha 
lasciato in eredità. Inoltre, in qualità di coordinatore 
per Berlingo dell’Associazione Nazionale Carabinieri 
Sezione di Travagliato, Berlingo e Torbole Casaglia, 
mi preme ricordare che anche nella preghiera del 
Carabiniere, la Virgo Fidelis, viene richiamata l’Italia 
quale Patria Nostra. A sottolineare questo binomio, 
sulla copertina del calendario storico dell’Arma dei 
Carabinieri del 2011 figura il logo del 150° anniver-
sario dell’Unità Nazionale, le “tre bandiere tricolori” 
che sventolano a rappresentare i tre giubilei del 
1911, 1961 e 2011. Orgoglioso di far parte di questa 
Nazione, viva l’Italia e viva gli Italiani”.

Myriam Pedretti, consigliere: “Mi 
trovo a vivere la mia giovinezza in 
questo nostro paese, l’Italia, e in que-
sto nostro tempo dove ci vengono 
presentate tante possibilità di scelta, 
diversi modelli, ma anche numerose 

contraddizioni. La ricorrenza dei 150 anni dell’Unità 
d’Italia mi fa pensare alla mia vita,.dove in parte i 
miei sogni si sono potuti realizzare anche grazie ai 
miei genitori, ai nonni, agli antenati e a tutti quanti 
in passato hanno fatto sacrifici per donarci questo 
presente. Ho ancora bisogno di verità testimoniata 
da adulti responsabili e seri. Spero che la riflessione 
sulla storia dell’Italia porti a un recupero dei valori 
cristiani che hanno fatto grande l’Italia in molte 
situazioni. Penso ai grandi santi italiani, ma anche 
agli scienziati, ad alcuni politici e a tanta gente co-
mune. Spero si abbandoni la strada degli scandali 
e della ostentazione della vita facile. Spero di poter 
essere anche io fra i costruttori di pace e di impegno. 
Sarebbe bello se come regalo di 150° compleanno 
ci mettessimo tutti a parlare di esempi positivi, dai 
giornali e dalle tv ai nostri quotidiani incontri per far 
rifiorire la speranza”.

Vincenzo Magoni, consigliere: “Nel 
150° anniversario dell’Unità d’Italia, 
in qualità – oltre che di consigliere 
comunale – di presidente della locale 
sezione Bersaglieri, mi sembra dove-
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roso ricordare anche in questa sede il contributo reso 
da questo Corpo per l’unità d’Italia. I Bersaglieri 
più di ogni altro corpo hanno incarnato gli ideali 
del risorgimento italiano. Dalla loro costituzione, 
avvenuta il 18 giugno del 1836 ad opera del generale 
Alessandro Ferrero della Marmora, i Bersaglieri si 
sono distinti su ogni fronte. Il battesimo del fuoco 
avvenne l’8 aprile 1848 sul ponte di Goito (prima 
guerra d’Indipendenza). Il corpo è stato impegna-
to nei fatti d’arma di Peschiera, Pastrengo, Rivoli, 
Governolo, Custoza, Novara, Palestro, Magenta, San 
Martino e Solferino, eccetera, ovunque distinguen-
dosi per ardimento e fierezza. Dopo la spedizione 
dei Mille i Bersaglieri furono inviati nel sud d’Italia 
per la lotta al brigantaggio; furono protagonisti nella 
presa di Roma il 20 settembre del 1870. Presenti 
sui fronti della I Guerra Mondiale: l’Isonzo, il Col 
di Lana, Bezzecca, il Piave; come sui fronti della II 
Guerra Mondiale: l’Africa Settentrionale, la Russia. 
Per arrivare ai giorni nostri con le operazioni di Pace 
del Libano 1982, Somalia 1993, Iraq e Afganistan. 
Nel passato, come nel presente, i Bersaglieri sono 
testimoni di uno spirito di unità e di fierezza. Nostro 
dovere è perpetuare la memoria, nelle nuove gene-
razioni, di quanti si sacrificarono ad ogni livello per 
darci un’Italia Libera ed unita. Ai Bersaglieri (e a 
tutti gli italiani) caduti, dispersi, mutilati, decorati / 
a coloro che comunque combatterono in ogni epoca 
/ su qualsiasi campo di battaglia / o si sacrificarono 
per le opere di pace / onorando l’Italia, / a quelli che 

scomparvero senza lasciar traccia, / senza aver avuto 
l’ospitalità di una tomba / o l’omaggio di un fiore / 
aggiungiamo, a perenne ricordo ed ammonimento, 
/ presente”.

Maurizio Pasinetti, consigliere: 
“Viva l’Italia per i suoi trascorsi sto-
rici e artistici, per le grandi conquiste 
sociali realizzate nei secoli attribui-
bili soprattutto all’intelligenza, alla 
tolleranza e alla versatilità della sua 
gente”.

Paolo Dante Bonfiglio, consigliere: 
“Viva l’Italia per la sua Costituzione, 
che riconosce e garantisce i diritti in-
violabili dell’uomo, il principio demo-
cratico, il diritto al lavoro, l’uguaglian-
za dei cittadini di fronte alla legge e 
l’indipendenza della magistratura”.

Giuseppina Baresi, consigliere: “Viva 
l’Italia perché, dopo 150 anni, la gente 
comune dal nord al sud sappia ritro-
vare le ragioni dell’unità, oggi più che 
mai messe in discussione da idee se-
paratiste di taluni movimenti politici 
molto radicati e dalla profonda crisi 

che attraversa le nostre istituzioni democratiche”

Bruno Orizio, consigliere: “«Tutt’altra 
Italia io sognavo nella mia vita, non 
questa miserabile all’interno ed umilia-
ta all’esterno e in preda alla parte peg-
giore della nazione» (G. Garibaldi)”.

Viva l ’Italia
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Il punto sui lavori pubblici
Pista ciclabile della Santella Mora
I lavori sono in fase avanzata; si prevede di completarli 
nel giro di un mese, compatibilmente con le tempisti-
che di Enel Distribuzione collegate all’eliminazione 
dei pali dell’energia elettrica (la linea viene interrata) 
e di Enel Sole per i nuovi pali dell’illuminazione 
pubblica. Ricordo che quest’opera, del costo com-
plessivo di € 390.000,00, è finanziata per metà da un 
contributo a fondo perduto di Regione Lombardia. Si 
tratta di un’infrastruttura molto importante che com-
pleta la rete ciclopedonale del paese; l’inaugurazione 
è prevista per la fine di agosto, in concomitanza con 
la posa della prima pietra della scuola media e la Festa 
del volontariato.

Scuola secondaria di primo grado
L’iter progettuale e urbanistico per la costruzione 
della prima scuola media di Berlingo, con annesso 

auditorium, prosegue nel pieno rispetto della tabella 
di marcia prefissata.
Per quanto riguarda l’aspetto urbanistico, il Consiglio 
comunale, con delibera n. 71 del 20 dicembre 2010, ha 
approvato definitivamente il PGT (Piano di Governo 
del Territorio), divenuto esecutivo il 16 febbraio 2011 
con la pubblicazione sul Bollettino ufficiale della 
Regione Lombardia. Il giorno successivo il privato 
attuatore (Gruppo Gatti spa) ha presentato propo-
sta di Piano attuativo riguardante l’ambito “C” del 
PGT (lottizzazione produttiva in via Campagna) con 
conseguente convenzione urbanistica che prevede a 
carico del lottizzante la realizzazione dell’edificio sco-
lastico per l’importo di € 1.500.000, oltre iva e oneri 
fiscali. Il Consiglio comunale, con delibera n. 10 del 
28 febbraio 2011, ha adottato il Piano di lottizzazione, 
che – dopo l’esperimento del termine prescritto per il 
deposito e le osservazioni – verrà approvato definiti-

Planimetria di progetto della nuova scuola secondaria di primo grado
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vamente nel Consiglio 
comunale del prossimo 
26 aprile.
A livello progettua-

le, il Comune ha dovuto resistere davanti al TAR 
(Tribunale amministrativo regionale) contro il ricor-
so proposto dall’arch. Calabrese di Milano, secondo 
classificato nel concorso di progettazione. Il TAR 
di Brescia ha negato, con ordinanza del 13 gennaio 
2011, la richiesta di sospensiva avanzata dall’arch. 
Calabrese, confermando implicitamente la correttez-
za delle procedure e dell’esito del concorso di proget-
tazione, che ha portato ad esaminare oltre 60 progetti 
preliminari pervenuti da tutto il territorio nazionale 
e anche da oltre confine; il 17 gennaio, quindi, il 
Responsabile del servizio tecnico ha affidato l’incari-
co per la progettazione definitiva dell’edificio scola-
stico al raggruppamento temporaneo tra professioni-
sti formato dall’arch. Andrea Rebellin (capogruppo) 
e dagli arch. Moreno Boninsegna, Marzia Genesini e 
Graziano Polinari con studio in Lonigo (Vi). Entro 
la settimana di Pasqua verrà consegnato il progetto 
definitivo per l’approvazione da parte della Giunta 
comunale.
Il passaggio successivo è la stipula di fronte al no-
taio della convenzione urbanistica tra il Comune di 
Berlingo e Gruppo Gatti spa, che avverrà presumi-
bilmente nella prima quindicina di maggio; con que-
sto atto si unificano il percorso urbanistico e quello 
progettuale, in quanto alla convenzione, che all’art. 
16 prevede l’obbligo della realizzazione della scuola, 
verrà allegato il progetto definitivo della scuola stessa 
e una fideiussione assicurativa a garanzia del Comune 
dell’importo pari all’obbligazione convenzionale.
Dopodiché, al privato attuatore competerà la ste-
sura del progetto esecutivo e la scelta – mediante 
gara d’appalto ai sensi del D.Lgs 163/2006 (Codice 
dei contratti) – dell’impresa che realizzerà l’opera. 
L’ultimo passaggio formale prima dell’inizio dei la-
vori è la stipula del contratto tra il privato attuatore 
e la ditta vincitrice della gara; se verranno rispettati 
i tempi programmati in maniera stringente come 
avvenuto finora, si presume di poter posare la prima 
pietra della nuova scuola nell’ultima settimana del 
mese di agosto.

Realizzazione nuovi loculi al cimitero
In esecuzione del Programma delle opere pubbliche, 
è stato affidato l’incarico tecnico all’arch. Francesco 

Berlingo su report
La trasmissione televisiva “Report”, ideata e con-
dotta da Milena Gabanelli, nella puntata del 3 aprile 
ha presentato un servizio sull’Associazione dei 
Comuni Virtuosi, con un’ampia intervista al coor-
dinatore nazionale Marco Boschini e, tra gli altri, al 
sindaco di Berlingo Dario Ciapetti.

Il servizio è visibile sul sito www.report.rai.it

lavori pubblici

Sigalini per la progettazione preliminare, definitiva 
ed esecutiva dei lavori di ampliamento e sistemazione 
del cimitero. I lavori consisteranno nella realizza-
zione di una nuova campata di loculi sul lato sud e 
nella sistemazione dell’intonaco della facciata, per 
un importo previsto di € 130.000. In questo caso, il 
progetto è soggetto al vaglio della Sovrintendenza 
per i Beni Culturali e Ambientali; si prevede l’inizio 
dei lavori per l’autunno.

Rotatoria a Berlinghetto
A seguito dell’esecutività del PGT, si è affidato l’in-
carico tecnico all’arch. Roberto Rossini per la pro-
gettazione preliminare, definitiva ed esecutiva della 
rotatoria tra le vie Esenta, Caduti, Repubblica e 
Europa. Il Comune ha già acquisito un atto d’obbli-
go da parte del privato per la cessione gratuita della 
porzione di area necessaria all’allargamento della 
sede stradale, a fronte del cambio di destinazione 
d’uso dell’area agricola adiacente. L’opera ha un costo 
previsto di € 150.000 e si prevede l’inizio dei lavori 
entro l’autunno.

Dario Ciapetti
sindaco
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Raccolta differenziata… 
bene così

Dopo un anno di sperimentazione, con l’inizio di 
questo anno, nel nostro comune è applicata la tassa 
puntuale per la raccolta degli RSU.
Abbiamo a disposizione i dati del solo mese di gen-
naio che sono positivi.
La percentuale di riciclaggio, che in un primo mo-
mento pareva del 59,21%, in effetti è risultata del 
75,84% escludendo dai conteggi una ditta privata 
che, in base ad un vecchio accordo con COGEME-
Comune-Privato, conferiva i suoi rifiuti indifferen-
ziati con la raccolta urbana.
Questo accordo è stato annullato a decorrere dal 1 
aprile 2011 in quanto penalizza il dato globale di 
tutto il comune. La ditta in questione provvederà 
autonomamente a smaltire i propri rifiuti di ciclo 
produttivo come tutte le altre.
Abbiamo sempre confidato nella collaborazione e 
nella buona volontà della nostra gente a differenza 
di qualche “ambientalista “ locale che con volantini 
denigratori vuole solo creare tensioni.

Il caso del Comune di Berlingo alla 
Scuola di Altra Amministrazione

Venerdì 25 e sabato 26 marzo 2011 a Milano, nei padiglioni di FieraMilanocity, all’interno dell’ottava edizione di Fa’ la 
cosa giusta, la fiera del consumo critico e degli stili di vita sostenibili più grande in Italia, si è svolta la seconda sessione 
primaverile della “Scuola di altra amministrazione”, promossa dall’Associazione dei Comuni Virtuosi e da Terre di Mezzo, 
con il patrocinio dell’ANCI (Associazione Nazionale dei Comuni Italiani) e con il contributo di Fondazione Cariplo.
5 le sessioni tematiche: Gestione del territorio, Impronta ecologica, Rifiuti, Stili di vita e partecipazione attiva e la nuova 
sessione “Virtuosi a costo zero”, progetti realizzati a costo zero per e dall’amministrazione pubblica. 
Il corso è rivolto principalmente ad amministratori e tecnici, in particolare di piccoli e medi comuni, motivati ad appro-
fondire le tematiche ambientali e interessati a riprodurre nel proprio territorio progetti innovativi già sperimentati con 
successo altrove.
Tra i sei “casi di scuola” che sono stati presentati vi è il polo scolastico-sportivo-ricreativo del Comune di Berlingo che, 
come dice la brochure di presentazione della Scuola, “(…) è il risultato del recupero di una discarica abusiva di rifiuti 
tossici nel centro del paese. Un esempio intelligente di come è possibile 
ripensare a uno spazio pubblico “critico”. Qui gli edifici scolastici, la pa-
lestra e il bocciodromo sono energeticamente autonomi grazie a impian-
ti geotermici, fotovoltaici e solari termici che forniscono riscaldamento, 
energia elettrica e acqua calda. L’area ha una viabilità solo ciclopedo-
nale. L’iniziativa è stata realizzata in partnership con una cooperativa 
sociale e con l’inserimento lavorativo di soggetti svantaggiati”.
Hanno relazionato: Dario Ciapetti – Sindaco del comune di Berlingo, Carlo 
Gandossi – Assessore all’ambiente, Gianluca Rossini – Responsabile 
Ufficio tecnico, Simone Montanari – Responsabile Cerro Torre coope-
rativa sociale onlus.

Anche i dati dello scorso anno, se riletti senza la pe-
nalizzazione della ditta privata, davano già un buon 
62,86%.
Il nostro comune è socio dell’associazione “Comuni 
Virtuosi” per le scelte attente alla gestione del ter-
ritorio soprattutto per quel che riguarda gli edifi-
ci pubblici, ma anche per la raccolta differenziata 
“spinta” dei rifiuti solidi urbani (RSU). Per questo 
siamo stati invitati a tenere una sessione tematica 
alla Scuola di AltRa amministrazione nell’ambito 
della manifestazione nazionale “Fa’ la cosa giusta” a 
FieraMilano City. 
Vogliamo fermamente evitare la discarica nell’ATE 
14 cava Macogna, dobbiamo perciò dare l’esempio 
con una buona percentuale di raccolta differenziata. 
Come abbiamo iniziato quest’anno siamo sulla buo-
na strada.

Carlo Gandossi
Assessore all ’ambiente e territorio
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Anche quest’anno è possibile destinare il 
cinque per mille dell’irpef al volontariato 
e all’associazionismo. Si tratta di una 
scelta che non comporta nessun costo e 
che ci sentiamo di caldeggiare vivamente. 
Da un paio di anni sono stati reintrodotti, 
tra i possibili beneficiari, anche i Comuni; 
tuttavia, come Comune di Berlingo, vi 
invitiamo a sostenere le associazioni e i 
gruppi di volontariato che operano sul 
nostro territorio, convinti che – come 
ente pubblico – non compiamo un atto 
di rinuncia, ma un investimento in orga-
nizzazioni che svolgono un ruolo fonda-
mentale nella nostra comunità.

DESTINATARIO ATTIVITÀ COD. FISC.

Ente morale 
«Cristoforo 
Tempini»

gestisce da oltre 80 anni la locale scuola materna, 
frequentata da oltre 100 fanciulli; ha ultimato, in 
collaborazione con il Comune, la costruzione di 
un nuovo e moderno edificio

80054020179

Avis - sezione 
intercomunale di 
Berlingo, Maclodio, 
Brandico

costituita tra coloro che donano volontariamente, 
gratuitamente, periodicamente e anonimamente 
il proprio sangue. La sezione di Berlingo è attiva 
da 30 anni e conta oltre 130 iscritti, con circa 
200 donazioni annue

98051320178

Cooperativa 
Del Cenacolo

gestisce dal 1982 la R.S.A. “Casa per anziani 
Bersabea” con 20 posti; svolge, in convenzione 
con il Comune, il servizio di assistenza domicilia-
re e di fornitura pasti a domicilio oppure presso 
la Casa per anziani

01685930172

Associazione 
Anziani
e Pensionati 
Facciamo Centro

associa oltre 150 persone; gestisce, in conven-
zione con il Comune, il trasporto dei disabili al 
CDD, il trasporto di anziani e disabili a visite o 
esami, l’oasi naturalistica “Laghetto dei cigni”; 
promuove numerose attività aggregative per i 
pensionati e gli anziani

98101430175

Associazione Amici 
di Raphaël

associa nei gruppi di Berlingo e Berlinghetto oltre 
100 persone; promuove la prevenzione e la dia-
gnosi precoce in campo oncologico; ha in corso la 
costruzione di un ospedale oncologico a Rivoltella 
del Garda

94003140178

Fondazione 
Ana Onlus

costituita dall’Associazione Nazionale Alpini per 
sostenere iniziative di assistenza e solidarietà, at-
tività di protezione civile e interventi medico-cam-
pali, per la tutela e la valorizzazione del patrimonio 
naturale, culturale ed umano della montagna

97329810150

CBD - Centro 
Bresciano Down

associa oltre 120 famiglie che hanno in comu-
ne figli affetti da sindrome di Down e che sono 
seguiti all’interno del centro da un’équipe di 
operatori specializzati

98096970177

ALCUNI DESTINATARI DEL 5 PER MILLE

Il cinque per mille dell ’irpef 
per il volontariato e l ’associazionismo

5‰
Cinque per mille

Sociale
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Le Politiche sociali
In questo primo trimestre del 2011 la situazione permane 
critica; i bisogni sono numerosi e gli interventi non riescono 
a soddisfare le esigenze, che avanzano sempre emergenti. 
L’Amministrazione Comunale continua a garantire i servizi 
in atto:
a) i pasti e l’assistenza domiciliare forniti dalla Cooperativa 

“Del Cenacolo”;
b) il telesoccorso;
c) il trasporto per i disabili al Vomere di Travagliato;
d)  il trasporto per anziani, per esami e visite specialistiche; 

due servizi (c e d) effettuati dall’Associazione Anziani e 
Pensionati “Facciamo Centro”;

e) la fornitura di 11 pacchi mensili di generi alimentari per 
altrettanti fruitori, distribuiti dall’Associazione “Libera-
mente” di Travagliato, che il febbraio scorso ha rinnovato 
la convenzione stipulata con la nostra Amministrazione;

f ) i buoni sociali per anziani, che usufruiscono dell’invali-
dità e dell’accompagnamento per favorire la loro perma-
nenza nell’ambiente familiare;

g) il contributo per chi viene assistito dalle badanti.

Gli interventi f ) e g) sono attivati dall’Azienda Consortile 
Ovest Solidale, di cui Berlingo fa parte, e le relative domande 
devono pervenire alla Responsabile del servizio del nostro 
Comune entro il 30 aprile p.v.
Tutto questo a favore delle persone con scarsa o nulla auto-
nomia, che vive disagi psico-fisici o economico-finanziari.
Di comune accordo con i rappresentanti dei Sindacati sono 
state riconfermate le agevolazioni per:
1) utenze domestiche per: anziani, invalidi e nuclei single;
2) tickets sanitari;
3) soggiorni climatici,
sempre se in possesso dei requisiti richiesti e se prodotta la 
documentazione nei tempi debiti.
Per il Fondo Sostegno Affitto sono state presentate 34 
domande, di cui 30 accolte. Prossimamente ogni interessato 
riceverà il quid che gli spetta.
È stato confermato anche per il 2011 il pacchetto anticrisi 
di €. 5.000,00 per sovvenire alle necessità più urgenti di chi 
è rimasto senza lavoro, con un reddito al di sotto del minimo 
vitale e soprattutto con minori a carico.
Per queste urgenze sono stati acquistati anche 300 buoni 
(voucher lavoro) di €. 10,00 ciascuno, di cui €. 7,50 sono 

il compenso orario mentre la differenza di €. 2,50 sono per 
l’INAIL.
Detti buoni sono emessi dall’INPS e sono destinati a com-
pensare chi è impegnato in lavori socialmente utili a coloro 
che stanno vivendo un tempo di grandi difficoltà. Queste 
prestazioni permettono loro di provvedere al pagamento di 
bollette o spese per beni primari che, diversamente, verreb-
bero a gravare per lo più sul bilancio comunale, anch’esso in 
crisi per le ragioni ormai note a tutti. I soggiorni climatici, 
dopo un incontro con gli interessati, sono stati fissati nel 
periodo che va dal 10 al 23 di luglio sempre a Igea Marina 
presso l’hotel Nautilus, in quanto gli interessati si sono di-
chiarati pienamente soddisfatti del trattamento goduto la 
scorsa estate.
Continuano anche gli interventi in campo educativo. Un 
servizio di assistenza domiciliare minori (ADM) si è reso 
necessario sin dagli inizi dello scorso gennaio per un utente 
frequentante la scuola primaria. È un progetto che prevede 6 
ore d’intervento settimanali più 4 ore di supervisione mensili 
per tutto l’anno (in totale 46 settimane) e costerà al nostro 
Comune la somma di €. 1.325,00, cioè il 42% della somma 
totale.
Altra situazione molto problematica, soprattutto da un pun-
to di vista comportamentale e relazionale ha visto interessato 
un altro alunno della scuola primaria. Questo caso ha richie-
sto l’impiego di una figura educativa assistenziale per 8 ore 
settimanali fino alla fine del corrente anno scolastico con un 
impegno di spesa totale di €. 3.093,38.
Per il terzo scolastico è stato attivato, sempre dall’inizio di 
gennaio fino a giugno, un intervento domiciliare di recu-
pero con un impegno di spesa di €. 905,00.
Si è confermata la disponibilità del luogo nel nostro Centro 
Civico per un incontro protetto, con la presenza di un 
Educatore, fra due sorelle e il loro genitore: richiesta avan-
zata all’Amministrazione Comunale dal Tavolo Minori 
dell’Azienda Consortile Ovest Solidale.
Altre situazioni pluriproblematiche sono costantemente 
all’attenzione dell’Assistente Sociale che le vaglia e di volta in 
volta attiva le strategie di intervento adeguate e possibili.

Annamaria Dessole 
Assessore alle Politiche sociali e per la Famiglia

Il CSV (Centro Servizi Volontariato) bre-
sciano, in collaborazione con il comitato 
2011 Anno Europeo del Volontariato il 

23 febbraio u.s., nel salone Vanvitelliano del Palazzo Loggia in presenza 
delle Autorità, ha segnato l’avvio ufficiale nella nostra Provincia dell’Anno 
Europeo con l’allestimento di una nostra intitolata: “VOLONTARI! FACCIAMO 
LA DIFFERENZA”.
Si tratta di 20 pannelli fotografici di “buone” dimensioni dedicata all’opera 
dei volontari bresciani impegnati in diversi ambiti.
Rimasta in esposizione al Vanvitelliano fino al 26/02 u.s. è poi diventata mo-
stra itinerante e sarà ospitata in vari luoghi: istituzioni, associazioni, aziende 
e centri commerciali fino a dicembre. Sarà anche qui da noi il 27 e 28 agosto 

p.v. e il 29 agosto riprenderà il “cammino” per altre mete. 
Queste date sono state concordate con i Rappresentanti delle varie Associazioni 
di Volontariato locali invitati ad un incontro, che ha avuto luogo il 19 febbraio 
u.s. In questa occasione si è anche stabilita una bozza di programma e si è 
sottolineato che le attività dei Volontari rafforzano la partecipazione civica 
e possono contribuire a stimolare nei cittadini il senso di appartenenza alla 
società e l’impegno sociale.
I dettagli della manifestazione agostana verranno forniti a programma 
definito e al giusto momento. 

Annamaria Dessole
assessore ai Rapporti con le Associazioni

2011: Anno Europeo del Volontariato
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ASSEGNO NUCLEO FAMILIARE NUMEROSO
rivolto a cittadini italiani e comunitari residenti in Italia
Ente erogatore:INPS
Chi può fare domanda: nuclei familiari con almeno tre figli 
minori
Requisiti: ISE non superiore a € 23.736,50 riferita a nuclei 
familiari composti da cinque componenti; per nuclei familiari 
con diversa composizione, il requisito economico è riparame-
trato sulla base della scala di equivalenza.
Importo: € 131,87 al mese per 13 mensilità all’anno
Scadenza: 31.01.2012
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – uffi-
cio Servizi Sociali

ASSEGNO DI MATERNITÀ
rivolto a cittadini italiani, comunitari e stranieri in possesso di 
carta di soggiorno residenti in Italia 
Ente erogatore: INPS
Chi può fare domanda: madri, coppie affidataria, genitori 
adottivi
Requisiti: ISE non superiore a € 32.967,39 riferita a nuclei 
familiari composti da tre componenti
Importo: € 316.25 al mese per 5 mensilità
Scadenza: sei mesi dalla nascita del figlio o dall’ingresso in 
famiglia in caso di adozione o affidamento preadottivo.
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – uffi-
cio Servizi Sociali

BONUS SOCIALE
Ente erogatore: Autorità per l’energia Elettrica
Chi può fare domanda: utenti energia elettrica
Requisiti: ISEE fino a € 7.500 oppure presenza nel nucleo 
familiare di persone costrette a usare apparecchiature elettro-
medicali necessarie per il mantenimento in vita
Importo: sconto sull’energia elettrica da € 60 a € 150 annui
Scadenza: senza scadenza
Dove presentare la domanda: Comune di residenza – uf-
ficio assistente sociale

BONUS SOCIALE
Ente erogatore: Autorità per il gas metano
Chi può fare domanda: utenti gas metano
Requisiti: ISEE fino a € 7.500 
Importo: sconto sull’erogazione di gas metano da € 25 a 
€ 180 annui
Scadenza: 30 aprile 2011 e comunque non prima della 
scadenza riportata sulla ricevuta della domanda presentata 
nell’anno 2010
Dove presentare la domanda: Comune di residenza - uf-
ficio assistente sociale

RIMBORSO UTENZE DOMESTICHE
Ente erogatore: Comune di Berlingo
Chi può fare domanda: anziani oltre i 65 anni o disabili con 

invalidità certificata superiore a 2/3, residenti nel Comune.
Requisiti: ISEE del nucleo familiare non superiore a € 
11.135,95
Importo: 70% o 90% delle spese sostenute per riscaldamento 
e energia elettrica, con un massimo di € 210.00 (un eventuale 
contributo regionale ENEL e/o METANO, risultante in bolletta, 
verrà detratto dal contributo comunale spettante)
Scadenza: 30 aprile 2011
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – uffi-
cio Assistente Sociale

RIMBORSO SPESE SANITARIE
Ente erogatore: Comune di Berlingo
Chi può fare domanda: anziani oltre i 60 anni o disabili con 
invalidità certificata superiore a 2/3, residenti nel Comune.
Requisiti: ISEE del nucleo familiare non superiore a € 
11.135,95
Importo: 70% o 90% delle spese sostenute per: farmaci di 
classe C, prestazioni di diagnostica strumentale e di medicina 
specialistica prescritte dal medici del S.S.N., con esclusione 
delle visite effettuate privatamente (importo massimo € 260 
annui)
Scadenza: 30 aprile 2011
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Uffi-
cio Assistente Sociale

DOTE SCUOLA E DOTE MERITO
Ente erogatore: Regione Lombardia
Chi può fare domanda: famiglie con figli iscritti alle scuole 
statali, paritarie (elementari, media o superiori) o ai corsi re-
gionali
Requisiti: 
Per sostegno al reddito scuole statali: ISEE del nucleo 
familiare fino a € 15.458;
Per Buono scuola per gli studenti delle scuole paritarie (ISR 
inferiore o pari a euro 30.000), Alle famiglie con ISEE inferiore 
o uguale a € 15.458 viene riconosciuta un’integrazione.
Importi: consultare il sito www.dote.regione.lombardia.it
Per la dote merito ISEE del nucleo familiare fino a € 20.000 
e votazione pari a 9 (esame terza media), 8 (scuola superiore), 
100 e lode (maturità; senza limite di ISEE); 
Scadenza: 30 aprile 2010 per la dote scuola; 30 settem-
bre 2010 per la dote merito;
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Uf-
ficio Servizi Sociali
(per gli studenti delle scuole paritarie - ufficio segreteria della 
scuola)

Importante: ISEE (Indicatore situazione economica 
equivalente) e ISR (indicatore situazione reddituale) 
non corrispondono al reddito imponibile, ma tengono 
conto anche della composizione del nucleo familiare e 
di una serie di altri fattori.

BONUS A SOSTEGNO DEL REDDITO E DELLE FAMIGLIE
Riteniamo utile per la cittadinanza informare sommariamente in merito ai bonus che è possibile richiedere a sostegno del reddito e di deter-
minate situazioni particolari; per maggiori informazioni è possibile consultare il sito web o chiamare il Comune di Berlingo - Ufficio Servizi 
Sociali 030.9787247
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150 AnnI deLL’unItà d’ItALIA
I momenti per ricordare e festeggiare l’unità d’Italia 
non sono ancora terminati.
Giovedì 17 marzo, nel corso di una partecipata seduta 
del consiglio comunale, è stata approvata all’una-
nimità la proposta di deliberazione “Viva l’Italia 
perché…”, che trovate riportata in queste pagine. La 
seduta è stata preceduta da una splendida esibizione 
musicale dei bambini delle classi IV e V della scuola 
primaria K. Wojtyla. 
La mattinata si è conclusa con l’alzabandiera e il 
lancio di palloncini tricolori ai quali ciascun bambino 
presente ha potuto legare la propria cartolina “Viva 
l’Italia perché…”.
È doveroso esprimere la massima gratitudine ai 
docenti della scuola primaria che con generosità, 
passione e impegno hanno lavorato per preparare 
l’esibizione dei bambini. Ringrazio ovviamente anche 
tutti i bambini con i loro genitori che hanno risposto 
con entusiasmo alla nostra proposta e i due sindaci 
dei ragazzi della scuola secondaria di primo grado di 
Lograto e di Travagliato.
Nell’ambito delle iniziative legate alla ricorrenza 
dell’unità d’Italia, in queste settimane è stata propo-
sta una breve rassegna cinematografica con la proie-
zione di tre film: “Noi credevamo”, “1860” e “Correva 
l’anno di grazia 1870”.
Per chiudere questo calendario di eventi Vi invito 
calorosamente a partecipare alla serata che si terrà 
il prossimo 28 aprile, il cui programma dettagliato è 
riportato nell’ultima pagina di questo notiziario.
Si tratta di una rappresentazione teatrale curata 
dall’attrice Giuseppina Turra con un gruppo di ra-
gazzi del C.A.G. di Borgo San Giacomo e realizzata 
in collaborazione con la Scuola secondaria di primo 
grado G.B. Colombo. Il progetto si propone di con-
durre i ragazzi verso la possibilità di tirare fuori dai 

libri di storia i fatti, ma soprattutto le idee, che por-
tarono all’Unità d’Italia e trasformarle in emozioni 
ancora attuali, con l’obiettivo principale di formare il 
“cittadino del mondo”.
Viene affrontato un percorso sul Risorgimento ita-
liano attraverso la ricerca/azione, sperimentando e 
lavorando sui concetti che sono interdipendenti e che 
invitano alla corresponsabilità, ricordando tutti i gio-
vani che con coraggio e gioia profonda hanno speso 
la loro vita per creare l’Italia, una e indivisibile.
È importante conoscere le proprie radici per “tenere 
con dignità il proprio posto nel mondo”, come ha detto 
il Presidente Napolitano, e per riflettere su come 
possiamo migliorare la società in cui viviamo, con 
atteggiamenti responsabili e positivi.

CORSO dI tAGLIO e CuCItO CReAtIVO
Martedì 22 marzo è iniziato un corso di taglio e cu-
cito creativo sotto la guida dell’organizzatrice, l’artista 
Eva Pedroni. Tale corso ha incontrato l’interesse di 
un buon gruppo di nostre cittadine.

M’ILLuMInO dI MenO
Venerdì 18 febbraio ho partecipato, in rappresentan-
za del Comune di Berlingo, alla trasmissione radiofo-
nica Caterpillar (Radio2 RAI) che 
trasmetteva in diretta dal Castello di 
Rivoli (To) per la settima edizione 
di “M’illumino di Meno”. Nel corso 
della diretta sono state raccontate le 
più originali idee, anche con colle-
gamenti telefonici, per celebrare la 
giornata del risparmio energetico. La 
trasmissione si è svolta alla presenza 
di oltre 150 sindaci o loro delegati, 
provenienti da tutta Italia, che sono 

Iniziative culturali

Immagini della serata del 18 febbraio al castello di Rivoli (To), promossa dalla 
trasmissione di Radio 2 Rai “Caterpillar”, durante la quale150 sindaci  si sono im-
pegnati ad amministrare città e paesi d’appartenenza con oculatezza e nel segno 
della sostenibilità ambientale. Il Comune di Berlingo era rappresentato dall’asses-
sore Cristina Bellini.
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MATISSE
La seduzione di Michelangelo
L’amministrazione comunale organizza una visita guidata alla 
mostra “MATISSE. La seduzione di Michelangelo” presso il Mu-
seo di Santa Giulia di Brescia per sabato 14 maggio 2011. È 
possibile iscriversi alla visita presso gli uffici comunali dall’11 
aprile all’11 maggio versando un contributo pari a € 10,00.

stati intervistati sulle loro iniziative sul tema: sottoli-
neo che il Comune di Berlingo era l’unico che poteva 
vantare un edificio dotato di impianto geotermico. 
I partecipanti, al termine della trasmissione, hanno 
letto insieme un giuramento-impegno per ridurre i 
consumi energetici e sostenere le energie alternative. 
Nel cortile esterno del castello è stata realizzata una 
suggestiva Italia di plastica riciclata illuminata a lume 
di candela. 

L’ACQuA In BROCCA
Dallo 19 aprile anche presso la mensa della scuola 
primaria, l’acqua dell’acquedotto comunale viene 
distribuita in brocca: sono state così eliminate le 
bottiglie di plastica.
La scelta dell’amministrazione comunale è stata 
presentata durante un incontro con i genitori degli 

CERCASI VOLONTARI
Tutti a Berlingo sanno della presenza, in via Dante n. 15, della casa di 
riposo “Bersabea”: una struttura creata per l’accoglienza di persone an-
ziane che non hanno la possibilità di vivere la vecchiaia nella propria casa. 
Gli ospiti, una ventina circa, vi trascorrono il tempo accuditi da personale 
disponibile e competente, come si conviene quando si ha a che fare con 
le persone. C’è una cosa però che nemmeno gli addetti più sensibili e pa-
zienti possono dare ai “nonni”: la sensazione non aver perso una famiglia 
ma di essere in una più grande che va al di là delle mura della casa di 
riposo. Per creare questa atmosfera aperta è necessario perciò che volti 
nuovi e voci nuove appaiano davanti agli occhi stanchi, alle orecchie dure, 
alle menti che dimenticano ma che hanno ancora tanta sete di luce, di 
suoni e voci amiche e di discorsi semplici e familiari.
Tu, se vuoi, grande o piccolo, uomo o donna, con la tua presenza puoi 
diventare un fratello nuovo, una sorella simpatica. Sai giocare, cantare, 
raccontare storielle e barzellette, sai “solo” ascoltare? I nonni ti aspetta-
no, così come sei e con il tempo che riesci a mettere a loro disposizione. 
Se conosci già qualche ospite della casa, meglio; se non conosci ancora 
nessuno prova un giorno a metter dentro la testa, così tanto per vedere, 
magari nel pomeriggio quando i “nonni” sono più liberi.
Ciao, ti aspettiamo.

La famiglia della casa di riposo

alunni della scuola primaria che si è tenuto il 16 aprile 
presso l’aula magna della scuola stessa, nel corso del 
quale vi è stato l’apprezzato intervento del Dott. 
Michele Magoni sul tema “L’ alimentazione semplice 
è la più sana”.

POLItICHe GIOVAnILI e PeR L’InFAnZIA
In questi mesi è stato riavviato, come era stato già 
annunciato nel precedente numero di Filo Diretto, 
“SPAZIO GIOCO” presso la Scuola per l’infanzia 
G. Tempini. L’iniziativa è rivolta ai bambini da zero 
a tre anni che, accompagnati da un adulto, possono 
avere uno spazio a loro dedicato per sperimentare 
relazioni con altri bambini sotto la guida di un’ope-
ratrice. Si tratta di un’iniziativa che anche quest’anno 
sta incontrando grande apprezzamento da parte dei 
piccini e delle loro famiglie.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione, cultura, politiche giovanili e per l ’infanzia
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Continua l’impegno sulle deleghe a me conferite.

Patrimonio
Vari sono stati gli interventi presso la scuola ele-
mentare.
Previa rimozione e successivo riposizionamento di 
n.10 pannelli fotovoltaici, si è posata una nuova guai-
na impermeabile sul tetto per eliminare una piccola 
infiltrazione di acqua.
In via sperimentale (solo su un lato) è stato eseguito 
un intervento di lattoneria sul muro perimetrale 
lato nord: per evitare in caso di pioggia, che la pa-
rete esterna venga sporcata dall’acqua che vi scorre. 
Nell’aula L.I.M. e nell’aula video sono state posate 
n.2 tende di materiale ignifugo in quanto la troppa 

luce creava problemi di riflesso sia sulla lavagna mul-
timediale sia sull’aula di proiezione.
È stata ripitturata tutta la ringhiera che si affaccia 
su piazza Salvo D’Acquisto, il cancello carraio della 
scuola materna ed elementare: su quest’ultima è stato 
eseguito intervento di manutenzione su due finestre 
ed una porta malfunzionanti. 
A seguito dell’Accertamento tecnico preventivo da 
noi richiesto, è stato eseguito intervento di manu-
tenzione sulla copertura della palestra che ha risolto 
l’annoso problema dell’infiltrazione di acqua che da 
qualche tempo ci perseguitava.
Sono stati rimurati n. 16 tombini, siti rispettivamen-
te in via XX Settembre, I Maggio, Verdi, Tempini, 
Piave, Gorizia, XXV Aprile; mentre è stato ripri-
stinato il porfido in via Mazzini incrocio con via I 
Maggio danneggiato probabilmente dal continuo 
transito di mezzi pesanti. Nelle strade del nostro co-
mune sono state riasfaltate tutte le buche che si sono 
formate durante il periodo invernale..
È stato eseguito, in data 18.02.2011, un intervento 
di spazzamento dalla ditta Cogeme Gestioni per la 
pulizia delle strade del nostro comune. 
È stato riaperto il 15 marzo il Punto acqua, che 
erogherà acqua naturale fredda, acqua naturale tem-
peratura ambiente, acqua frizzante fredda. Per evitare 
equivoci e contrasti, a tutti coloro che usufruiranno 
del servizio ricordo di attenersi al regolamento espo-
sto. Coloro che trasgrediranno saranno sanzionati 
dalla Polizia Locale come da regolamento in vigore.

Sicurezza
Oltre alle varie collaborazioni già in essere per lo 
svolgimento dei servizi di Polizia Locale, è stato 
siglato un nuovo accordo tra i Comuni di Berlingo, 
Cazzago San Martino, Rovato e Travagliato per il 
controllo della circolazione stradale, ed in particolare 
dei mezzi pesanti che transiteranno sulla s.p. 18 di-
retti all’ATE 14 (cava Macogna).
Nel pomeriggio del 9 febbraio è stato organizzato 
ed espletato un servizio (patto sicurezza Chiari) tra 
le Polizie Locali di Berlingo, Chiari e Cazzago San 
Martino con il supporto dell’aeromobile in dotazio-
ne alla Polizia locale di Chiari (progetto sicurezza i 
volo), che ha conseguito i seguenti risultati: veicoli 
controllati n.24; persone controllate n.57; violazioni 
accertate n.4; patenti ritirate n.2; carte circolazione 
ritirate n.1; documenti esaminati con kit falsi do-
cumentali n.2; pattuglie operanti n.3; operatori di 
Polizia Locale impegnati n.5.

Patrimonio, sicurezza, 
sport e tempo libero

CONCORSO PUBBLICO PER 
SELEZIONE PERSONALE
Il Comune di Berlingo ha indetto un concorso pubblico 
per l’assunzione a tempo pieno e indeterminato di un 
addetto da impiegare nel settore Segreteria, Leva e 
Elettorale, a seguito del collocamento a riposo della 
signora Ausilia Bonfiglio, già Responsabile del servizio.
Dopo aver esperito negativamente le procedure di 
mobilità interne alla Pubblica Amministrazione, si è 
bandito un concorso pubblico, che ha visto una parte-
cipazione notevolissima (194 candidati), costringendo 
ad organizzare le prove scritte dell’11 e 13 aprile nella 
palestra comunale.
Entro i primi giorni di maggio, al termine di tutte le 
prove d’esame, si concluderà la procedura concorsuale 
con l’assunzione del nuovo dipendente.
In questi mesi, quindi, la struttura comunale si è trovata 
a operare a ranghi ridotti, anche rispetto ad un’organiz-
zazione già ridotta al minimo (7 dipendenti!) e a una 
grande mole di lavoro amministrativo, connessa sia 
all’attività ordinaria che alle procedure del concorso: 
è doveroso quindi ringraziare la Segretaria comunale 
reggente dott.ssa Maria G. Fazio, i dipendenti comunali 
(Gianluca Rossini – responsabile Area tecnica, Eliana 
Benedetti – responsabile Area finanziaria, Sabrina 
Michelini – responsabile Area anagrafe e servizi alla 
persona, Alberto Casanova, Fausto Conforti, Giovanni 
Scopelitti), i collaboratori (l’assistente sociale Chiara 
Lorini) per lo straordinario impegno profuso e per 
la disponibilità, la cortesia e la professionalità che da 
sempre ne contraddistinguono l’operato.

Dario Ciapetti
sindaco
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Sport e tempo libero
Continua l’agevolazione per la fruizione della piscina 
comunale di Travagliato: ai cittadini di Berlingo che 
usufruiranno della piscina comunale di Travagliato 
verranno applicate le medesime tariffe applicate ai 
residenti in Travagliato; è esclusa dalla presente age-
volazione la partecipazione a corsi continuativi.

Razionalizzazione degli 
uffici e degli spazi 
del centro civico

Dopo diverse e attente valutazioni si è considerato 
necessario intervenire nella riorganizzazione logistica 
degli uffici comunali apportando i cambiamenti qui di 
seguito indicati.
L’ufficio dell’Assistente sociale verrà spostato all’interno 
del Municipio al posto dell’attuale ufficio della Polizia 
Locale, per i seguenti motivi:

l’assistente sociale, sotto il profilo organizzativo ha 1) 
bisogno di essere a stretto contatto con la respon-
sabile del servizio e, sotto il profilo gestionale, di 
protocollare la corrispondenza in entrata e in uscita 
riguardante il suo ufficio;
e per evitare (come già successo) che si verifichi-2) 
no aggressioni verbali o fisiche nei suoi confronti, 
quando si trova costretta, suo malgrado, a negare 
qualche richiesta avanzata dagli utenti.

L’ufficio della Polizia Locale troverà posto presso l’uffi-
cio protocollo dove una parete attrezzata lo separerà 
dagli altri uffici. Questa posizione centrale permetterà 
di monitorare eventuali situazioni spiacevoli, che si do-
vessero verificare.
L’archivio storico andrà collocato presso l’attuale sede 
dei bersaglieri, nel seminterrato del centro civico; con 
opportune piccole modifiche si renderanno disponibili 
nuovi spazi da adibire a sala giunta e ufficio assesso-
ri, così da rendere fruibile tutta la parte superiore del 
Municipio.
L’attuale ufficio dell’Assistente sociale diverrà la sede 
dei Bersaglieri; avrà una funzione polivalente e sarà uti-
lizzato anche da altre associazioni o da possibili gruppi 
nascenti.
Si ritiene che questa nuova disposizione possa rispon-
dere più adeguatamente alle esigenze dei nuovi servizi 
e che tutti gli spazi vengano meglio fruiti.

Sebastiano Fichera
Assessore al patrimonio

Il giorno 6 marzo u.s. presso la palestra comunale è 
stato organizzato il carnevale con grande partecipa-
zione sia dei più piccoli che degli adolescenti. Erano 
presenti: servizio trucca bimbi, la casetta delle palline, 
il polipo con tre scivoli e il bufalo meccanico.
Il 19 febbraio u.s., presso il Laghetto dei cigni, i Vigili 
del Fuoco di Brescia hanno eseguito il recupero di un 
cigno e di un’anatra intrappolati tra la vegetazione 
del bacino lacustre. Un ringraziamento per la dispo-
nibilità dimostrata da queste persone che tante volte 
mettono a repentaglio la loro stessa vita per salvarne 
delle altre. In modo particolare si ringraziano i tre 
vigili del fuoco intervenuti: Borciani Danilo, Lorini 
Luca e Remondina William.

Presso il centro civico di Berlingo, nel pomeriggio 
del prossimo 30 aprile sarà presente un medico le-
gale a disposizione della cittadinanza, che eseguirà 
visite mediche per: rinnovo della patente, patentino 
ciclomotore, - rilascio e rinnovo porto d’armi di 
caccia o per uso sportivo- ecc. a prezzi agevolati. Per 
eventuali prenotazioni rivolgersi agli uffici Comunali 
negli orari di apertura al pubblico entro e non oltre il 
giorno 25 aprile p.v.

Promossa dall’Assessorato sport e tempo libero, do-
menica 1 maggio sarà organizzata una giornata eco-
logica dedicata alla pulizia dei fossi e dei sentieri del 
nostro territorio. Tutte le associazioni sono invitate a 
partecipare. Per un’oculata pianificazione della gior-
nata per fornire il materiale necessario e per disporre 
il supporto logistico le associazioni interessate sono 
pregate di far pervenire l’elenco delle persone che 
parteciperanno a tale evento.

Per il prossimo 12 giugno gli atleti dei Comuni di: 
Berlingo, Castrezzato, Cazzago S.M., Comezzano 
Cizzago, Lograto, Maclodio, Mairano, Orzivecchi, 
Travagliato e Trenzano saranno chiamati per dispu-
tare la quinta edizione del Palio dei Fontanili: maxi 
staffetta podistica (di 950 metri circa), che avrà luogo 
in Berlingo presso il Laghetto dei Cigni. La presen-
tatrice ufficiale dell’evento sportivo sarà Elisabetta 
Del Medico. Durante la serata funzionerà lo stand 
gastronomico a cura dell’Associazione Facciamo 
Centro.

Sebastiano Fichera
Assessore al Patrimonio, Sicurezza, Sport e Tempo libero

sport e 
tempo libero
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Alle prese col problema di suggerire un motivo per dedi-
carsi alla lettura dei libri, questa volta voglio usare le parole 
di chi i libri li ha scritti e, certamente, tanti ne ha letti.
Eccone un po’.
Joseph Addison (scrittore inglese, 1672- 1719) La lettura 
è per la mente quel che l’esercizio è per il corpo.
Francis Bacon (Filosofo inglese, 1561-1626) La lettura 
rende un uomo completo, la conversazione lo rende agile 
di spirito e la scrittura lo rende preciso.
Valentino Bompiani (editore) Un uomo che legge ne 
vale due.
Roberto Cerati (edizioni Einaudi) Se un amico vi regala 
un libro è veramente un amico.
Cicerone I libri sono l’alimento della giovinezza e la gioia 
della vecchiaia.
Pietro Citati (scrittore e critico letterario) Se vogliamo 
conoscere il senso dell’esistenza, dobbiamo aprire un libro: 
là in fondo, nell’angolo più oscuro del capitolo, c’è una 
frase scritta apposta per noi.
Umberto Eco I libri sono un’assicurazione sulla vita, una 
piccola anticipazione di immortalità.
Heinrich Heine (poeta tedesco 1797-1856) Dovunque si 
bruciano i libri, si finisce per bruciare anche gli uomini.
Garrison Keillor (autore, umorista 1942) Un libro è un 
regalo che puoi aprire ancora e ancora.
Leonardo da Vinci. Felici fien quelli che presteranno 
orecchi alla parola dei morti: leggere le buone opere e 
osservarle.
Ugo Ojetti (1871-1946, scrittore, critico d’arte e giornali-
sta) Dai libri che leggi, posso giudicare la tua professione, 
cultura, curiosità. Dai libri che rileggi conosco la tua età, la 
tua indole, quello che hai sofferto, quello che speri.
Daniel Pennac (1944, scrittore) Il tempo per leggere, 
come il tempo per amare, dilata il tempo per vivere.
Petrarca. I libri ci danno un diletto che va in profondità, 
discorrono con noi, ci consigliano e si legano a noi con una 
sorta di familiarità attiva e penetrante.
Marcel Proust (scrittore francese, 1871-1922) Ogni let-
tore, quando legge, legge sé stesso. L’opera dello scrittore 
è soltanto una specie di strumento ottico che è offerto al 
lettore per permettergli di discernere quello che, senza 
libro, non avrebbe forse visto in sé stesso.
Jules Renard (scrittore francese, 1864-1910) Quando 
penso a tutti i libri che mi restano da leggere, ho la cer-
tezza di essere ancora felice.
Franklin Delano Roosevelt (32º presidente degli Stati 
Uniti d’America) Tutti sappiamo che i libri bruciano, 

Le delibere del Consiglio Comunale
Seduta del 20 dicembre 2010
 68 Comunicazioni del Sindaco
 69 Lettura e approvazione verbali seduta precedente
 70 Esame osservazioni, adozione controdeduzioni e approvazione definitiva del Piano di classifica-

zione acustica del territorio comunale, precedentemente adottato con deliberazione consiliare 
n. 56 del 4 ottobre 2010;

 71 Esame osservazioni, adozione controdeduzioni e approvazione definitiva del Piano di Governo 
del Territorio, precedentemente adottato con deliberazione consiliare n. 42 del 23 luglio 
2010.

 72 Determinazione aliquota ICI anno 2011
 73 Determinazione addizionale IRPEF anno 2011
 74 Esame ed approvazione modalità di calcolo per la tassa per la raccolta e lo smaltimento dei 

rifiuti solidi urbani (TARSU)
 75 Ricognizione delle società partecipante dall’ente e adempimenti conseguenti
 76 Presentazione del Bilancio di previsione 2011, del bilancio pluriennale 2011/2013, della 

Relazione previsionale e programmatica

Seduta del 24 gennaio 2011
 1 Comunicazioni del sindaco
 2 Lettura e approvazione verbali seduta precedente
 3 Approvazione criteri generali per l’adozione del nuovo regolamento per l’ordinamento degli 

uffici e dei servizi
 4 Approvazione del programma opere pubbliche anno 2011 e triennio 2011-2012-2013
 5 Esame emendamenti presentati per l’approvazione del bilancio di previsione esercizio 2011;
 6 Approvazione bilancio di previsione esercizio 2011, relazione previsionale e programmatica 

2011-2012-2013 e del bilancio pluriennale 2011/2013
 7 Interpellanza presentata dai consiglieri di Alleanza democratica in merito all’iniziaitiva denomi-

nata “Piedibus”.

Seduta del 28 febbraio 2011
 8 Comunicazioni del Sindaco
 9 Lettura e approvazione verbali seduta precedente
 10 Adozione Piano di lottizzazione Gruppo Gatti spa, ai sensi dell’art. 14 comma 1 della LR 

12/2005

Seduta del 17 marzo 2011
 11 Esame ed approvazione della proposta di deliberazione per il 150° anniversario dell’Unità 

d’Italia

ma sappiamo anche che i libri non possono essere uccisi 
dal fuoco. Gli uomini muoiono, i libri non muoiono mai. 
Nessun uomo, nessuna forza possono abolire la memoria.
S. Francesco di Sales Ho cercato il riposo da per tutto, e 
l’ho trovato solo in un cantuccio con un piccolo libro.
Seneca. (filosofo latino, 4 a.C.-65 d.C.) Non importa la 
quantità dei libri che hai, ma la loro qualità.

Si potrebbero citare ancora molti altri personaggi: per 
i lettori più curiosi suggerisco una capatina in Internet 
ad esempio all’indirizzo: http://www.bergogliolibri.it/
bibliofilia/aforismi.htm
Buona lettura a tutti e… BUONA PASQUA da tutto lo 
staff della Biblioteca Comunale di Berlingo.

Giuseppe Lumini 
Presidente biblioteca “G.B. Zotti”

Hanno detto dei libri…
biblioteca
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Il palio de la ecia
nona edizione

“PUNTO”, il Progetto adolescenti del 
Comune di Berlingo, in collaborazio-
ne con il Gruppo Alpini di Berlingo-
Berlinghetto, ha organizzato nella serata 
di Giovedì 31 Marzo, la nona edizione del 
“Palio de la Ecia” presso il Parco dell’Ami-
cizia. La tradizione vuole che il rogo della 
Vecchia si svolga a metà Quaresima, in 
quello che si chiama il “Giovedì Grasso” 
e il calendario ha deciso che quest’anno 
fosse proprio una bella serata primaverile, 
lontana dal freddo (e la neve in alcuni casi) 
degli ultimi anni. 
La manifestazione ha visto la partecipazione di tante 
famiglie e bambini che hanno potuto seguire il tradizio-
nale rogo con ben tre “vecchie” in concorso: la “vecchia” 
preparata dal Gruppo AVIS di Berlingo, quella realizzata 
dai ragazzi e ragazze di “PUNTO” e, per finire, quella 
costruita dai ragazzi dell’Oratorio di Berlingo (oltre natu-
ralmente a quella ufficiale preparata dal Gruppo Alpini).
Il concorso in realtà, più che una sfida vera propria, 
rappresenta un’occasione di incontro per i bambini e le 
loro famiglie, nel ripercorrere una tradizione che viene 
da un passato lontano, ma che trova sempre degli spunti 
interessanti legati anche all’attualità. Questa edizione, 
in particolare, ha toccato infatti diversi temi veramente 
interessanti come: la crisi finanziaria che ha colpito, e che 
purtroppo continua a colpire, milioni di persone in Italia 
e nel Mondo (rappresentata dal bellissimo sportello ban-
comat realizzato dal Gruppo AVIS di Berlingo, detentori 
del Palio 2010); la violenza sulle Donne, di tutte le età, che 
spesso si scontra con un muro di silenzio ed omertà (pre-
sentata dai ragazzi e dalle ragazze di PUNTO); il tema at-
tualissimo dell’utilizzo dell’energia nucleare e dei pericoli 

nella gestione degli impianti (affrontato 
dai ragazzi dell’Oratorio di Berlingo); le 
guerre, le violenze, la disperata ricerca di 
giustizia e libertà che attanagliano i Paesi 
del Africa Settentrionale (rappresentata 
simbolicamente dall’enorme piramide 
realizzata dal Gruppo Alpini di Berlingo-
Berlinghetto). 
Nel corso della serata è stato anche possi-
bile, per tutti i numerosi bambini presenti, 
partecipare al Laboratorio Creativo “La 
vecchietta salterina”, gestito dagli anima-
tori e dai giovani volontari di PUNTO, 

grazie al quale ogni bambino ha potuto realizzare una 
piccola vecchietta elastica, fatta di cartoncino colorato, da 
portare a casa. Per tutti quanti c’è stata anche la possibilità 
di usufruire dello stand gastronomico offerto dal Gruppo 
Alpini, gruppo che è giunto ormai alla soglia dei 10 anni 
di costituzione e che con i soldi raccolti si prodiga da 
sempre in iniziative di beneficenza e solidarietà. 
La Giuria, gentilmente composta da tutte le Associazioni 
ed Istituzioni del Comune di Berlingo (che ringraziamo 
davvero di cuore per la sempre preziosa disponibilità!), ha 
dovuto alla fine scegliere solo una, tra le stupende “vec-
chie” in concorso, e sicuramente non è stato un compito 
facile, vista la cura e la dedizione con cui tutti i costruttori 
hanno partecipato. L’edizione 2011 del “Palio de la Ecia” 
è stata quindi vinta, per la prima volta in assoluto, dal 
Gruppo dei ragazzi dell’Oratorio di Berlingo, che han-
no festeggiato la vittoria quasi come se avessero vinto il 
Mondiale! Bravi davvero! A loro quindi, e a tutti coloro 
che hanno partecipato con grande entusiasmo, vanno i 
nostri complimenti per l’impegno dimostrato!
Cogliamo l’occasione per ringraziare tutti i nostri carissi-
mi giurati che sono sempre tanto disponibili a contribuire 
alla buona riuscita di questa manifestazione e, in parti-
colar modo, il Gruppo Alpini con cui da anni portiamo 
avanti questa bella tradizione che, come detto, è un’occa-
sione d’incontro per tutto il paese.

Ci vediamo alla prossima iniziativa!

Davide e Licia.

P.S.: sono già aperte le iscrizioni, fino ad esaurimento posti, per partecipare come 
cantanti alla XIII edizione del FESTIVAL di Berlingo che quest’anno si terrà Sabato 
16 Luglio 2011. La sede di PUNTO è presso il Centro Civico di Berlinghetto, a fianco 
dell’Oratorio. È aperta il Lunedì dalle 20.30 alle 22.30 ed il Venerdì dalle 16.00 
alle 18.00. Per informazioni: 320-2894174 (Davide) / www.puntoberlingo.it
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LA RACCOLTA
“PORTA A PORTA”
Dopo un anno di collaudo con la 

raccolta differenziata “porta a porta”, 
ora possiamo tirare un primo resoconto 

e capire se la scelta effettuata nel 2009 è stata azzec-
cata oppure no.
La modifica del conferimento dei rifiuti, come più 
volte ribadito, è stata una decisione obbligata in quan-
to la maggior parte dei comuni limitrofi al nostro è da 
anni che utilizzano questo tipo di raccolta ottenendo 
degli ottimi risultati a discapito nostro.
Non si vuole incolpare nessuno ma quando avevamo i 
cassonetti per le strade, in certi punti strategici, questi 
si riempivano a vista d’occhio anche con rifiuti di altri 
comuni ed in certi casi dalla sera alla mattina erano 
già colmi.
Durante l’anno di collaudo, il 2010, si sono sentite 
delle voci che mettevano in dubbio la scelta intrapresa 
e lamentavano che il passaggio avrebbe portato ad un 
disincentivamento della raccolta differenziata con la 
conseguente diminuzione.
I dati analizzati nei primi mesi del 2011, ahimè per gli 
scettici, confermano la nostra strada dandoci ragione 
e rispettando le aspettative prefissate.
Infatti, confrontando il 2010 (anno di prova, test) con 
gennaio 2011, possiamo felicemente dichiarare che è 
stata un’ottima scelta.
I numeri parlano chiaro:
Annata 2010 – Raccolta differenziata pari a 62,86%
Gennaio 2011 – Raccolta differenziata pari a 75,84%
Per differenza otteniamo un aumento percentuale 
pari al 12,98 %.
Il dato di cui sopra è al netto dell’apporto negativo di 
una ditta che conferiva al Comune i rifiuti derivanti 
dalle sue lavorazioni industriali e che ora ha una ge-
stione autonoma.
Questo perché la quantità dei rifiuti indifferenziati ed 
ingombranti, “non pericolosi”, prodotti da alcune atti-
vità presenti sul nostro territorio comunale, aumenta i 
rifiuti indifferenziati con la conseguente diminuzione 
della percentuale della raccolta differenziata.
Specifico “rifiuti non pericolosi” perché queste parti-
colari classi vengono già smaltite direttamente dalle 
aziende mediante formulari e ditte specializzate sotto 
il controllo dell’ASL e dell’ARPA.
Alla luce di quanto verificato, sono state contattate 
le attività interessate spiegando loro la situazione ed 
accordandoci sul fatto che a partire dai primi mesi 

del 2011 intraprenderanno lo smaltimento anche di 
tutti i rifiuti ingombranti ed indifferenziati con ditte 
interpellate direttamente da loro.
Quindi, grazie anche a questo criterio per la raccolta, 
abbiamo potuto verificare caso per caso tutte quelle si-
tuazioni che dovevano essere corrette e migliorate nel 
rispetto di quanto tutti noi cittadini stiamo portando 
avanti grazie al nostro impegno che sotto certi punti 
di vista è anche “un dovere di buon cittadino”.
Ora non ci resta altro che impegnarci ancor di più e 
cercare di migliorare la raccolta per puntare ad avere 
una differenziata sempre più scrupolosa. 
Colgo l’occasione a nome mio e di tutto il gruppo, 
di porgere i più sentiti e calorosi Auguri di Buona 
Pasqua.

Federico Zotti
capogruppo

LA FRITTATA DI 
CONDORCET 

Il marchese di Condorcet, uno dei 
principali esponenti dell’illumini-

smo, durante la rivoluzione france-
se parteggiò per i Girondini e, dopo la vittoria dei 
Giacobini nella primavera del 1793, dovette nascon-
dersi per evitare di essere arrestato. Si racconta che, 
non avendo più nulla da mangiare nel nascondiglio 
dove si era rifugiato, si recò in una locanda ed ordinò 
una frittata. Il locandiere gli domandò: “Con quante 
uova?”. Condorcet, che non aveva la minima idea 
di quante uova servissero per preparare una frittata, 
rispose: “Dodici”. L’albergatore, insospettito per la 
risposta ricevuta, lo denunciò ai sanculotti che lo 
arrestarono. Il giorno dopo, Condorcet si tolse la vita 
in carcere. 
Penso che, come tutte le storie edificanti da Esopo in 
poi, anche il racconto che ho appena esposto abbia 
una propria morale: è necessario conoscere ed affron-
tare anche argomenti che possono sembrare inutili o 
non particolarmente appassionanti. 
Questo principio vale anche per quanto concerne 
l’attività amministrativa. In un momento storico 
nel quale sembra che la discussione ed il confronto 
costituiscano un’inutile perdita di tempo, ritengo che 
sia dovere di ogni consigliere comunale esprimere 
la propria posizione su tutti gli aspetti della vita del 
Comune, senza dare nulla per scontato e senza accet-
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gruppi consiliari

tare niente in assenza di un serio dibattito. 
Al riguardo si impone, in ogni caso, una precisazione. 
In base ad un ritornello molto diffuso, la minoranza 
non deve sempre essere pregiudizialmente contraria 
ad ogni proposta della giunta. Si tratta di un’afferma-
zione certamente vera (infatti il nostro gruppo non 
promuove una linea di opposizione su tutti i fronti), 
ma ritengo che sia valido anche il principio contra-
rio: un consigliere di maggioranza non deve sempre 
pregiudizialmente votare a favore delle proposte della 
giunta stessa. 
In questo numero di Filo Diretto fornirò ragguagli su 
alcuni recenti aspetti dell’attività consiliare del nostro 
gruppo. Lo spazio limitato dell’articolo non consente 
di soffermarsi a lungo su ogni singolo argomento e la 
trattazione sarà necessariamente frammentaria. 
Nel consiglio comunale del 22.11.2010 il nostro grup-
po ha votato a favore di una convenzione per la gestio-
ne del servizio di segreteria con il Comune di Prestine. 
Benché il nostro Comune e quello di Prestine siano 
distanti e siano collocati in ambienti geografici molto 
diversi, il gruppo di Alleanza Democratica ritiene 
che tale convenzione sia condivisibile, in quanto essa, 
anche alla luce del numero complessivo degli abitanti 
dei due comuni, consentirà a Berlingo di rivestire il 
ruolo di ente capofila e, pertanto, di avere a disposi-
zione il segretario comunale per un maggior numero 
di ore. Si deve, tuttavia, rilevare che, nel corso del 
2009, la Giunta Comunale aveva aumentato l’orario di 
presenza del vicesegretario comunale e ridotto le ore 
di servizio del segretario comunale, sino a rendere la 
presenza di quest’ultimo quasi marginale. Sul punto, 
poiché la figura del vicesegretario comunale non è 
necessaria per legge, il nostro gruppo aveva osservato 
che non era accettabile la riduzione dell’orario del 
segretario comunale (la cui presenza è, invece, obbli-
gatoria) per aumentare la presenza del vicesegretario. 
Queste nostre considerazioni erano state respinte. 
Improvvisamente, nel corso del 2010, il vicesegretario 
comunale ha cessato di operare nel nostro comune. Ci 
sembra, quindi, che le nostre osservazioni al riguardo 
fossero fondate. 
Un altro argomento del quale si è occupato recente-
mente il consiglio comunale è costituito dalla TARSU. 
A seguito della introduzione nel nostro Comune del 
sistema della raccolta differenziata, nel consiglio co-
munale del 22.11.2010 è stato adottato il regolamento 
per l’applicazione della tassa per la raccolta e lo smal-
timento dei rifiuti solidi urbani (TARSU). Inoltre, il 
20.12.2010 il consiglio comunale ha approvato le mo-

dalità di calcolo della tassa. L’adozione del sistema del-
la raccolta differenziata è stata richiesta, ad opera del 
nostro gruppo, già negli scorsi anni. Peraltro, riteniamo 
che, in considerazione del nuovo sistema di raccolta, la 
quantificazione della TARSU dovrebbe dipendere in 
larga misura dalla produzione dei rifiuti, diversamente 
rispetto al passato, quando l’importo della tassa veniva 
calcolato sulla base della superficie dell’immobile. 
Invece, con il sistema di calcolo che è stato presentato 
al consiglio comunale, la determinazione dell’importo 
della tassa dipenderà ancora per circa il 70% dalla su-
perficie dell’immobile e solo per il 30% dalla quantità 
di rifiuti prodotti. Il nostro gruppo si è, quindi, aste-
nuto, poiché la modifica introdotta, pur costituendo 
un miglioramento rispetto al precedente sistema di 
tassazione, non consente di premiare adeguatamente 
chi produce una minore quantità di rifiuti. 
Il gruppo di Alleanza Democratica ha proposto 
tre emendamenti al bilancio di previsione 2011. 
Naturalmente, la presentazione di emendamenti in 
relazione ad alcuni punti specifici del bilancio non 
implica una condivisione del bilancio stesso per quan-
to riguarda le altre voci: abbiamo, quindi, predisposto 
richieste di modifica in ordine ad aspetti che, a nostro 
avviso, avrebbero potuto essere condivisi anche dal-
la maggioranza. I nostri emendamenti avevano ad 
oggetto i seguenti punti: l’aumento di spese per l’ac-
quisto di beni da parte della biblioteca; l’aumento di 
spese per le attività culturali; l’aumento di spese per la 
viabilità, la circolazione stradale ed i servizi connessi. 
Va evidenziato che, per finanziare l’aumento delle 
spese, la nostra proposta non prevedeva un aumento 
di entrate (ad esempio con una maggiore imposizione 
fiscale), ma la diminuzione di spese in altri settori del 
bilancio. Gli emendamenti da noi proposti sono stati 
approvati nel consiglio comunale del 24.01.2011. 
Il nostro gruppo ha presentato un’interpellanza diret-
ta a promuovere l’iniziativa, già pratica in altri comuni 
(ad esempio Cazzago San Martino) e presente anche 
nel nostro programma elettorale, conosciuta come 
“PiediBus”. Come è noto, si tratta di un progetto 
diretto a favorire l’accompagnamento a scuola dei 
bambini a piedi. Auspichiamo che tale esperienza 
possa essere introdotta anche nel nostro Comune. A 
tal fine, sarà necessaria la partecipazione di volontari 
che intendano prendere parte all’iniziativa. 
Il gruppo di Alleanza Democratica augura a tutti gli 
abitanti di Berlingo una felice Pasqua. 

Dante Paolo Bonfiglio 
capogruppo
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In data 13 febbraio 2011 è stata convocata la riunione 
del Consiglio Direttivo dell’Avis, appuntamento, nel 
quale l’Associazione presenta a tutti i soci, il rendicon-
to morale ed economico sull’attività svolta nell’anno 
passato e fissa gli obiettivi da raggiungere per quello 
appena iniziato.
La nostra sezione si compone di 118 donatori. Nel 
2010 si sono aggiunti 10 nuovi soci, i donatori hanno 
donato 203 sacche, con un saldo positivo di 5 sacche 
rispetto al 2009.
Ci auguriamo che quest’anno si possa continuare a 
fare bene e di raggiungere migliori obiettivi, attraverso 
attività o iniziative che abbiamo programmato per 
l’anno 2011.
Le attività di quest’anno sono iniziate incontrando i 
bambini della V elementare. Sensibilizzare i bambini 
al gesto della donazione del sangue, aiuterà a creare 
dei futuri cittadini disponibili all’aiuto e soprattutto 
permetterà di contrastare la cronica mancanza di san-
gue, sostituendo i vecchi donatori con i nuovi.
L’incontro si è tenuto con il nostro Direttore Sanitario, 
Dott. Boldini. Ogni anno si rimane sempre piacevol-
mente sorpresi nell’osservare la partecipazione dei 
bambini a questa particolare lezione. Il dott. Boldini, 
sempre molto disponibile, ha risposto con chiarezza e 
semplicità alle innumerevoli domande.
I bambini, ringraziamo tutti gli insegnanti per la loro 
disponibilità, al termine dell’incontro hanno voluto 
scrivere le loro impressioni. Testo argomentativo: è 
importante donare il sangue?

Riportiamo qualche frase… Tutte le volte che si dona 
il sangue è per far del bene alle altre persone; un ri-
medio che non costa niente e non si perde niente e si 
fa volontariamente; chi dona il sangue è una persona 
molto buona e generosa; spero di essere sempre sano 
così potrò donare il mio sangue ai più bisognosi; 
quando sarò grande, anch’io donerò il mio sangue, 
anche se avrò un po’ paura; sarebbe bello che tutti lo 
donassero così c’è più possibilità di tenere in vita tante 
persone.
Il Consiglio Direttivo ha deciso di esporre tutti i 
manoscritti presso la sede Avis di Berlingo anche in 
occasione della prossima donazione. 
Le attività proseguiranno con la consegna dell’orchi-
dea alla festa della mamma, avremo la camminata del 
2 giugno, abbiamo programmato una gita in data 10 
settembre (vi aspettiamo numerosi) e varie altre ini-
ziative che vi comunicheremo nel corso dell’anno.
Con l’occasione porgiamo a tutti Voi un sincero augu-
rio di Buona Pasqua.

Il presidente Patrizia Seneci 
e il Direttivo Avis

DONAZIONI: 10 luglio 2011 - 9 Ottobre 2011 

ASSOCIAZIONE NAZIONALE
CARABINIERI

Sezione di 
Travagliato, Berlingo, Torbole Casaglia

Auguriamo a tutta la 
popolazione 

Buona Pasqua

Associazione Pesca Sportiva dilettantistica 

“Laghetto dei Cigni” 
Berlingo
Nei primi mesi dell’anno è continuata l’atti-
vità di ripopolamento delle acque rilasciando nel 
laghetto varie quantità di pesce, soprattutto trote, preda 
maggiormente ambita in questo periodo stagionale. Si sono verificate, inoltre, 
svariate catture di Carpe, Cavedani, Carassi, Barbi e Breme (più comunemente 
chiamato pesce bianco che, dopo la cattura, viene sempre rilasciato nel la-
ghetto) tra cui spiccano sicuramente le Carpe, che sono riuscite a superare, in 
parecchi casi, anche i 13,00 kg. L’operazione di ripopolamento che abbiamo 
sostenuto in questi anni, inizia ora a dare tutti i suoi frutti, consentendoci di 
trascorrere giornate fantastiche in un’oasi naturale di così rara bellezza.
Voglio inoltre augurare al nuovo Consiglio Direttivo del gruppo “Anziani e 
Pensionati – Facciamo Centro” un grosso in bocca al lupo per il lavoro che 
dovrà svolgere. 
Colgo l’occasione per porgere a tutta la cittadinanza di Berlingo e Berlinghetto, 
a nome di tutto il gruppo pescatori, i più sentiti Auguri di Buona Pasqua.

Tesseramento per l’anno 2011
E’ possibile associarsi recandosi presso la sede dell’Associazione (ex Comune, 
sotto l’ex Farmacia, ingresso laterale) il primo Giovedì di ogni mese dalle 
21:00 alle 22:30.
Il prezzo del permesso, valido un anno solare, è di € 60,00 (compresi € 10,00 
di assicurazione obbligatoria) ridotto a € 30,00 (sempre compresi € 10,00 di 
assicurazione obbligatoria) per i ragazzi di età inferiore ad anni 16.
Il regolamento per l’attività di pesca verrà consegnato direttamente in sede. 

Il Vicepresidente
Massimo Zotti
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L’Associazione anziani e pensionati 

“Facciamo Centro”

Il primo dicembre dello scorso anno è stato insediato 
il nuovo Consiglio Direttivo dell’Associazione i cui 
membri sono già stati segnalati nel precedente nume-
ro di Filo Diretto.
Come Presidente voglio, innanzi tutto, ringrazia-
re tutti gli aderenti all’Associazione per la fiducia 
che hanno posto nei membri del Direttivo eletto e, 
allo stesso tempo, voglio ringraziare anche i mem-
bri del precedente Direttivo per averci affidato una 
Associazione attiva, capace di garantire importanti 
servizi alla comunità. 
Per una gestione più efficiente dei servizi in capo ad 
ognuno è stato posto un consigliere-coordinatore col 
compito di organizzare e gestire il servizio nonché 
di relazionare il Direttivo in merito all’andamento 
dello stesso. Devo riconoscere che, da subito, siamo 
stati aiutati da non pochi associati che si sono resi 
disponibili a lavorare per l’Associazione. Per taluni si 
è trattato di continuare una collaborazione già prece-
dentemente avviata, per altri si è trattato di iniziare 
da ora. 
Ciò ha permesso a Mario Stroppa, coordinatore del 
servizio bar della sede, di usufruire della collaborazio-
ne di Lorenzo Facchi, di Battista Bellini e di Pietro 
Zanardini in aggiunta al consigliere Angelo Trenta. 
Giuseppe Plebani è il coordinatore del servizio di 
trasporto dei ragazzi al Centro Socio Educativo di 
Travagliato, che ora è effettuato con un automezzo 
omologato al trasporto di disabili in carrozzella, e degli 
anziani alle strutture sanitarie per visite o esami clini-
ci. Questi è coadiuvato da Pietro Tortelli, Domenico 
Laveneziana, Tino Gardoni, Angelo Pedretti, Franco 
Giugni, Rosario Colosio e da Felice Coffetti, assieme 
ai consiglieri Angelo Leoni e Ilario Omassi. Ricordo 
che il servizio di trasporto degli anziani alle strutture 

sanitarie è proposto a tutti coloro che, rispondendo 
ai requisiti indicati dall’Amministrazione Comunale, 
sono nel bisogno. Non è necessario essere tesserati. 
Perciò, in caso di necessità rivolgetevi senza problemi 
all’Associazione. Ogni martedì e venerdì dalle 15.00 
alle 16.00 sono nella sede di piazza Aldo Moro per 
accogliere le vostre richieste. Chi non fosse nella pos-
sibilità di raggiungere la sede può contattarmi diret-
tamente al 3392630340. Per il servizio, la convenzione 
stipulata con il Comune prevede che sia versato un 
piccolo contributo a fronte del quale viene rilasciata 
la relativa ricevuta. Ricordo inoltre che l’anziano in 
difficoltà può chiedere di essere accompagnato da un 
famigliare o da un conoscente senza dover sostenere 
ulteriori costi.
Piera Gatti e Cesarina Mombelli coordinano il grup-
po “Noi donne”. In breve tempo sono riuscite a co-
stituire un gruppo di donne che frequentano la sede 
ogni domenica pomeriggio per trascorrere qualche 
ora in compagnia giocando a carte o a dama o, sem-
plicemente, per chiacchierare un po’ tra di loro. In 
questa attività Piera e Cesarina sono affiancate da 
Caterina Zotti (Catina) e da Angela Cerqui. È nelle 
intenzioni del gruppo “Noi donne” organizzare serate 
di divertimento, come è accaduto lo scorso 8 marzo 
in occasione del carnevale e della festa della donna, e 
preparare incontri su argomenti di interesse specifico 
degli anziani con la partecipazione di relatori qualifi-
cati. Per quanto riguarda le attività da svolgere presso 
l’area “Laghetto dei Cigni” si sta provvedendo alle 
necessarie autorizzazioni per poi renderla accessibile 
al pubblico nelle modalità che successivamente ver-
ranno comunicate. Intanto devo riconoscere l’impe-
gno di Romildo Dazzi nel provvedere alla cura degli 
animali dell’area.
Sono contento di riscontrare tra i membri del Direttivo 
e i collaboratori tanta voglia di fare. A tutti un sen-
tito grazie; anche a Carlo Cavalli per la sua attività 
di Segretario. Noi ci impegniamo a fare del nostro 
meglio nella speranza di soddisfare le aspettative dei 
nostri associati e della comunità di Berlingo. 
Chi desidera collaborare al conseguimento degli scopi 
dell’Associazione sappia che è il benvenuto. Benvenuto 
che calorosamente porgo ai 68 nuovi iscritti assieme 
agli auguri di Buona Pasqua che estendo anche agli 
altri associati e a tutta la comunità.

Battista Bosio
Presidente dell ’Associazione Anziani e Pensionati 

“Facciamo Centro”
Nuovo automezzo dell’Associazione dotato di pedana elevatrice per disabili



22

Grande successo ha avuto il concorso di idee per cre-
are il logo della nostra Associazione!
Il concorso dal titolo “Ti racconto con un disegno il 
parco della Macogna” era rivolto agli studenti delle 
classi 5^ della scuola primaria e delle classi 1^ della 
scuola media dei 4 comuni, in palio c’erano buoni per 
l’acquisto di materiale scolastico.
Sono pervenuti quasi 600 disegni che sono stati 
valutati da una giuria composta da un grafico, un 
artista pittore, un agronomo e un architetto. La scelta 
è stata molto difficile,ma dopo un intero pomeriggio 
di studio e confronto dei lavori sono stati decretati i 
vincitori.
Il primo premio è stato assegnato ad Amine Zini della 
5^ E della scuola primaria di Travagliato ed è il dise-
gno dal quale è stato tratto il logo dell’associazione 
realizzato dal nostro grafico.
Il secondo e terzo premio sono andati rispettivamente 
a Vera Turco – 1^ C della Scuola Media di Cazzago 
San Martino e Facchi Davide della 5^ A della Scuola 
Primaria di Cazzago San Martino. La premiazione di 
questi ultimi si è svolta sabato 19 febbraio presso la 
palestra della scuola Media di Cazzago e ha riscosso 
un notevole entusiasmo da parte dei ragazzi.
Un grazie di cuore a tutti i partecipanti e ai Dirigenti 
Scolastici per la loro disponibilità agli insegnanti per 
il loro contributo nel far comprendere il valore del 
lavoro da svolgere.
Di seguiti riportiamo alcune frasi che i bambini hanno 
scritto per descrivere i loro disegni, dimostrano tutte 
una notevole attenzione e sensibilità per l’ambiente 
che li circonda e una consapevolezza della necessità 
di preservarlo.
“Non sono le scelte che scelgono noi ma siamo noi 
a scegliere. E se scegliamo noi perché non facciamo 
scelte giuste? Il nostro futuro lo creiamo noi, e se lo 
creiamo noi creiamolo bello!”
“Io e la mia famiglia amiamo la natura e andiamo 
in montagna nei boschi, insomma ci piace e proprio 
per questo io non vorrei una brutta e puzzolente 
discarica! La natura è la cosa più carina che esista, i 

Concorso di idee tra i ragazzi 
per il parco della Macogna

Associazione Progetto Macogna

fiori, gli animali…è bello! E quindi perché inquinare 
e rovinarla?”
“Io per rappresentare il parco ho disegnato un coni-
glio con l’orologio che rappresenta il tempo che passa, 
perché bisogna affrettarsi a capire che non bisogna 
costruire discariche ma parchi per noi bambini”
“Salvare la natura è una cosa bella perché è la casa di 
molti animali”
“certi uomini pensano che l’unico tesoro sono i soldi 
ma non è così. Il vero tesoro è la natura e non dob-
biamo costruire cave e discariche, rovineremmo l’am-
biente e gli animali non avrebbero più una casa”.

Il Direttivo “Associazione Progetto Macogna”

Federazione Italiana
della Caccia
Sez. comunale di Berlingo

Gentili soci, per il secondo anno consecutivo il co-
sto della tessera associativa subirà un aumento.
Le ragioni sono da ricercare: da un lato nella necessità 
per l’Associazione di reperire i fondi per la gestione ordinaria e straordi-
naria, tenuto conto dei venti anticaccia che soffiano impetuosi in alcuni 
palazzi romani del potere politico, come quello del turismo;
dall’altro lato, dalle richieste della Compagnia assicuratrice, motivate da 
un continuo incremento della sinistrosità venatoria e dal conseguente au-
mento delle somme, è chiamata a versare per liquidare i sinistri causati 
dai nostri soci.
D’altro canto non va neppure dimenticato che la convenzione stipulata con 
Ina Assitalia è molto soddisfacente con garanzie e massimali, soprattutto 
per la responsabilità civile verso terzi, che non sono secondi a nessuna 
analoga polizza.
Il costo per il socio delle tessere per il 2011 è dunque stato fissato nei 
limiti sotto indicati:
- Tessera NORMALE: e 73,00 con un aumento di: e 8,00;
- Tessera SILVER senza copertura assicurativa “morte o lesione del 

cane”: e 88,00 con un aumento di: e 3,00;
- Tessera SILVER con copertura assicurativa “morte o lesione del cane”: 

e 99,00 con un aumento di: e 9,00; 
- Tessera GOLD “senza copertura assicurativa morte o lesione del cane”: 

e 110,00 come lo scorso anno;
- Tessera GOLD “con copertura assicurativa morte o lesione del cane”
 e 125,00.

Sperando di aver fatto cosa gradita nel fornirvi le ultime informazioni rela-
tive al di tesseramento per l’anno venatorio 2011-2012, l’occasione mi è 
gradita per augurare a tutti voi e alle vostre famiglie una serena Pasqua.

Il Presidente
Sebastiano Fichera
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Auguri Italia!
Il 17 Marzo, la nostra amata Italia ha compiuto i suoi primi centocinquanta 
anni,neanche tanti per una Nazione.
La festa di compleanno è stata celebrata in tutti i Comuni, in tutte le Piazze, 
in tutte le Comunità.
Voglio approfittare di questo spazio per ringraziare il nostro Sindaco Dario 
Ciapetti e la sua Giunta per la festa organizzata all’ occasione.
Un momento pieno di patriottismo, che ha regalato hai presenti una mat-
tinata ricca di forti emozioni, con i bimbi delle scuole vestiti dei tre colori 
della nostra Bandiera, impegnati nell’ esecuzione dell’Inno di Mameli, e 
la canzone “Tre colori” di Tricarico, in una cornice scenografica a dir poco 
fantastica nella sua semplicità.
Il momento conclusivo dell’Alza Bandiera, che di solito è un momento 
solenne, ha preso una piega azzeccata per l’occasione; con bimbi e popo-
lazione ammassati in ordine sparso nella piazza, guardando la NOSTRA 
BANDIERA salire cantando il NOSTRO INNO. Come quando si canta 
tanti auguri davanti a una torta con le candeline. Fantastico, grazie, grazie 
grazie!! Questo avvenimento è stata l’ occasione per prendere coscienza di 
tante cose che riguardano il nostro Paese (Italia).
In primo luogo il nostro inno, o meglio il suo significato, che racchiude in 
sè pagine di storia, la storia del nostro paese, la nostra storia, ancora prima 
che esso esistesse, sì, perchè l’Italia esisteva già prima di quel 17 Marzo 
1861, quando il Re Vittorio Emanuele II fu incoronato primo Re D’Italia 
a Torino.
L’ identità Nazionale già era presente nella cultura popolare, grazie all’ arte, 
che a quel tempo era un mezzo di divulgazione in tutte le sue forme; la let-
teratura (Ugo Foscolo), la musica (Giuseppe Verdi) e la pittura (Giovanni 
Fattori) solo per citarne alcuni.
Ricordiamoci che la televisione non c’era, quindi le notizie sulle imprese 
dei grandi personaggi viaggiavano in modi diversi da quelli che conosciamo 
oggi. L’arte fu quindi uno dei mezzi utilizzati per la divulgazione di un’ idea 
di Nazione, e lo faceva da molti anni, naturalmente non in modo palese, 
ricordiamoci che ancora erano presenti e governavano gli Austriaci e i 
Francesi, quindi tante cose non si potevano gridare ai quattro venti.
Quando Garibaldi cominciò la sua impresa di unificazione non trovò grossi 
ostacoli, in quanto la popolazione si sentiva già Italiana. Questo lo capirono 
anche gli oppressori, i quali non poterono fare altro che darsela a gambe.
La nascita dell’ Italia fu ben vista ed auspicata dal resto d’ Europa e dall’ 
occidente in genere, perché avrebbe dato un equilibrio sul controllo del 
mediterraneo e aperto nuovi scenari di mercato internazionale.
Il risorgimento fu seguito con attenzione in tutto il mondo ed è un mo-
mento storico dell’ Italia, non esiste un risorgimento Francese, tedesco o 
inglese. Il risorgimento è solo Italiano, le altre nazioni ne hanno solo subito 
gli effetti.
A quanti auspicano una nuova divisione, dico solo di pensare a quanti hanno 
sacrificato la loro giovane vita per fare sì che noi vivessimo Liberi in una 
Nazione Libera.
Questo mio pensiero non è un volantino politico, anche perchè la carica che 
ricopro non me lo permette, ma è solo il pensiero di una persona innamorata 
del proprio Paese, della propria Nazione, con la sua Bandiera e il suo inno.
Tante cose vanno sicuramente aggiustate, ma è solo restando uniti che si 
possono sistemare.
W L’Italia, W gli Alpini.

Il Capogruppo 
Aronne Platto

Riporto il testo dell’ Inno di Mameli con la sua prosa perchè si possa capire 
più profondamente il suo significato.

Gruppo Alpini
Berlingo-Berlinghetto
Sezione di Brescia

TESTO ORIgINALE

Fratelli d’Italia  
L’Italia s’è desta 
Dell’elmo di Scipio 
S’è cinta la testa 
Dov’è la vittoria? 
Le porga la chioma 
Ché schiava di Roma 
Iddio la creò

Stringiamoci a coorte 
Siam pronti alla morte 
L’Italia chiamò 

Noi siamo da secoli 
Calpesti, derisi 
Perché non siam Popolo 
Perché siam divisi 
Raccolgaci un’Unica 
Bandiera una Speme 
Di fonderci insieme 
Già l’ora suonò 

Stringiamci a coorte 
Siam pronti alla morte 
L’Italia chiamò 

Uniamoci, amiamoci 
L’unione e l’amore 
Rivelano ai Popoli 
Le vie del Signore 
Giuriamo far Libero 
Il suolo natio 
Uniti, per Dio, 
Chi vincer ci può? 
 
Stringiamci a coorte, 
Siam pronti alla morte, 
L’Italia chiamò.

 
Dall’Alpi a Sicilia 
Dovunque è Legnano, 
Ogn’uom di Ferruccio 
Ha il core, ha la mano, 
I bimbi d’Italia 
Si chiaman Balilla 
Il suon d’ogni squilla 
I Vespri suonò

 
Stringiamci a coorte 
Siam pronti alla morte 
L’Italia chiamò

Son giunchi che piegano 
Le spade vendute 
Già l’Aquila d’Austria 
Le penne ha perdute 
Il sangue d’Italia 
Il sangue Polacco 
Bevé col cosacco 
Ma il cor le bruciò 
 
Stringiamci a coorte 
Siam pronti alla morte 
L’Italia chiamò 
Sì 

PARAFRASI

Gli italiani sono ora fratelli 
l’Italia si è risvegliata 
é pronta alla guerra 
e indossa l’elmo di Scipione l’Africano 
La vittoria è di Roma 
Perché Dio ha voluto così. 

Uniamoci in battaglia 
Siamo pronti a morire 
per l’Italia 

Noi siamo da secoli 
sottomessi e presi in giro 
perché non siamo un popolo unito 
perché siamo divisi in tanti Stati. 
Ci dobbiamo raccogliere 
sotto un’unica bandiera e un’unica speranza 
È arrivato il momento di unirci.

 
Uniamoci in battaglia 
Siamo pronti a morire 
per l’Italia. 
 
Uniamoci, amiamoci 
l’unione e l’amore 
rivelano ai Popoli 
le vie del Signore. 
Giuriamo di liberare 
la patria dove siamo nati. 
Se siamo uniti da Dio, 
Chi ci può sconfiggere? 
 
Uniamoci in battaglia 
Siamo pronti a morire 
per l’Italia.

 
Dalle Alpi alla Sicilia 
Dovunque si vuole lottare contro l’oppressore 
come nella battaglia di Legnano. 
Ogni uomo è coraggioso come lo fu il Ferrucci. 
I bimbi d’Italia li chiamano Balilla 
(soprannome di Perasso, uomo che nel ‘700 
iniziò a Genova la rivolta contro gli austriaci).  
Il suono di ogni campana ha suonato la rivolta 
come nei Vespri Siciliani. 
 
Uniamoci in battaglia 
Siamo pronti a morire 
per l’Italia. 

Le spade dei mercenari (austriaci) 
Sono come canne che si piegano 
L’aquila dell’Austria 
Ha già perso le penne  
L’Austria ha sparso il sangue dell’Italia 
e, con l’aiuto della Russia, 
anche il sangue della Polonia  
ma (presto) morirà. 

Uniamoci per la battaglia 
Simo pronti a morire 
per l’Italia. 
Sì 



Giovedì 28 aprile 2011 - ore 20.30
in collaborazione con

CCDC (Cooperativa Cattolico-democratica di Cultura di Brescia)

Sala consiliare del Municipio di Berlingo - piazza Paolo VI, 2

Italia 150
1861, 2011

Ore 20.30 Giuramento di un nuovo cittadino italiano

Ore 20.45 Rappresentazione teatrale curata dall’attrice Giuseppina Turra 
con i ragazzi del C.A.G. di Borgo San Giacomo

Il progetto è il frutto della collaborazione tra scuola e territorio, 
precisamente tra la Scuola Media, il C.A.G., 

l’Amministrazione Comunale di Borgo San Giacomo 
i quali si sono avvalsi della collaborazione dell’ attrice Giuseppina Turra.

L’obiettivo principale del progetto è quello di formare il “cittadino del mondo”.
È importante conoscere le proprie radici per “tenere con dignità il proprio posto nel mondo”, 

come ha detto il Presidente Napolitano e per riflettere su come possiamo migliorare la società 
in cui viviamo, con atteggiamenti responsabili e positivi.

La rappresentazione teatrale curata da Giuseppina Turra si propone di condurre i ragazzi 
verso la possibilità di “tirare fuori” dai libri di storia i fatti, ma soprattutto le idee, 

che portarono all’Unità d’Italia e trasformarle in emozioni ancora attuali.

Sono infatti proprio queste che muovono gli uomini e permettono loro 
di raggiungere i grandi obiettivi della storia.

TUTTA LA POPOLAZIONE È VIVAMENTE INVITATA A PARTECIPARE


